
港宜優化上市規則 吸納中概股回流
港區全國人大代表見特首 就新一份施政報告發表意見

將於今年9月發布其任內第四份施政報告的

香港特區行政長官李家超，前日（17日）與一

批港區全國人大代表會面。有與會者透露，李

家超在長達兩個多小時的諮詢會，用心聆聽每

一位代表的發言，並分享他對兩地互聯互通和

香港如何更好融入國家發展大局的真知灼見。

會上，各代表就本港金融、創科、房屋、教育

樞紐、北部都會區發展等議題發表意見，並建

議優化上市規則，以吸納中概股回流；設立專

責部門負責北都區相關的各項規劃和經濟行政

審批權限，以及成立專門統籌遊艇旅遊發展相

關政策的專責小組，為遊艇出入境拆牆鬆綁

等。 ●香港文匯報記者 子京

習主席著作書展熱銷
蔡若蓮孫東讚開卷有益
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全國人大常委會委員李慧琼在會上向特首介紹了民
建聯早前發布的關於「進一步優化《上市規則》

促進海外優質企業來港上市」的建議內容，認為優化
上市規則對金融市場的促進、中概股的回流十分重
要。
港區全國人大代表陳仲尼表示，要促進優質企業到
港上市，進一步壯大本港證券市場，建議檢討對同股
不同權公司上市的市值及收入要求，提供更多彈性；
設立寬限期，為已在海外認可證券交易所上市的公司
開放更寬鬆標準；研究放寬超大市值上市公司的公眾
持股量設定，又建議向中央爭取在香港國際機場海天
中轉大樓實施「一地兩檢」，促進更多旅客經香港轉
機。
港區全國人大代表徐莉建議特區政府改革北都統
籌辦，設立專責部門負責北都區相關的各項規劃和
經濟行政審批權限，令其可超越特區政府現有各部
門之間的功能性行政邊界，打破部門壁壘，提高行
政效率。同時，政府在發展項目時，應多採用公私
營合作的模式，並制定特定公私營合作法律，確保
政府在保留一定的份額同時增加商業透明度，增強
投資者信心。
港區全國人大代表沈豪傑建議在北部都會區興建法

律綜合大樓，設立知識產權法庭、新界區域法院、仲
裁機構和調解機構等；在北都區設立以新界歷史為主
題的博物館，並與河南省和梅州市等與客家文化有關
的省市合作，加強愛國主義教育和民族認同感；優化
工作假期簽證政策，吸引更多外國遊客和增加本地勞
動力。

倡兩地銀行協商 解決科創企「融資難」
港區全國人大代表黃英豪反映了創科發展和金融基

建的問題。他認為港金融基建追不上新形勢，港交所
的配套不足，未能支援大型IPO來港上市，以及落實

相關的合作協議。例如，創科公司向銀行借錢較難，
深港私募通亦未能真正互通，對本港創科發展資金亦
有影響，故建議特區政府與內地有關部門及香港的銀
行協商，採取有效措施解決科創企業「融資難」的問
題。

盼設專組為遊艇出入境拆牆鬆綁
港區全國人大代表朱立威則就加快推動粵港澳遊艇
自由行，發展遊艇經濟提出具體建議，包括成立專門
統籌遊艇旅遊發展相關政策的專責小組，為遊艇出入
境拆牆鬆綁，及以創新科技加快遊艇相關配套設施的
設立，聚焦更好利用現有海岸線，促進遊艇旅遊加快
發展。
港區全國人大代表文頴怡建議特區政府銳意將香港
建設成為「國際專上教育樞紐」，打造「留學香港」
品牌。目前，香港多所大專院校已在內地設立分校，
其中有院校推出了於兩地校園各修讀兩年的「2+2」
雙學位課程，學生於修業4年期間在兩地校園上課、
參與學習活動及實習，畢業時將獲發雙學位。
她希望政府鼓勵其他已在內地開設分校的香港院校

推出類似課程，讓學生兼享粵港兩地的資源和人脈優
勢，培養國際視野和對國家發展的認知，幫助學生日
後投身有意開展中國內地市場的跨國企業。
港區全國人大代表陳曼琪向特首提出深化國際交往

合作和傳承抗戰勝利精神。在深化國際交往合作方
面，建議香港出口信用保險局與中國信保深化合作，
共同開發國際貿易信用風險防範保險產品，為香港與
內地企業出海護航，同步拓展香港法律界海外服務市
場。
此外，適逢今年為抗戰勝利80周年，陳曼琪建議特

區政府高規格表彰東江縱隊抗戰老兵，設立「東江縱
隊港九獨立大隊戰士關愛基金」，並提供醫療綠色通
道及上門安老照護服務。

香港文匯報訊 習近平主席《論教育》、《習近平文
化思想學習綱要》、《近鏡頭：溫暖的瞬間》繁體版
近日出版發行，並在今屆香港書展開賣。香港特區
政府一眾司局長十分捧場，教育局局長蔡若蓮就購
買了《論教育》，創新科技及工業局局長孫東就購入
了《近鏡頭：溫暖的瞬間》，並鼓勵大家「開卷有
益」。

勉師生一起逛書展
蔡若蓮昨日在出席「我們一起『悅』讀的日子」

活動時，鼓勵同學與老師一起逛書展，尋找自己喜
愛的圖書，並把握機會學習寫作的技巧，享受閱讀
和創作的樂趣。她在社交平台發帖文透露，自己在
書展期間有不少收穫，買到不少好書，包括習近平
主席的《論教育》等繁體版著作、《港九大隊志
（增訂版） 》以及與AI教學相關的書籍；在文化
精品館攤位，發現了《蘭亭集序》入門，感受書法
之美。
孫東在社交平台發帖文表示，自己昨日特意抽空
逛書展，買了幾本書，包括習近平主席的繁體版新
書，以及飲食、生活文化主題的新書。
他在帖文中表示，他是次購入的《近鏡頭：溫暖

的瞬間》記錄了許多習主席考察、出訪的歷史時

刻、生動細節和溫暖故事，其中有一個關於香港的
故事，「習主席在香港回歸祖國20周年之際出席了
一個西九文化區活動，他與現場演唱粵劇選段的兩
位小演員親切交談，並且肯定和鼓勵他們，讓小演
員們深受感動。隨後在2018年農曆新年前夕給香港
『少年警訊』成員回信，並寫上『祖國和香港的未
來，寄託在年輕一代身上』，勉勵了香港青年要增
長見識，錘煉本領，以實際行動服務香港、報效國
家，展現了習主席對人民的親切關懷和對香港的熱
切情懷。書中還有不少關於習主席對國家、對人民
的動人故事，大家不妨仔細閱讀，感受一下。」

●行政長官李家超日前與多名港區全國人大代表會面，聽取他們對新一份施政報
告的意見。 沈豪傑Fb圖片
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香港文匯報訊（記者 子京）多名立法會
議員昨日出席施政報告諮詢會，向特區行
政長官李家超提交施政報告建議。有議員
建議加強對高端航運服務業和虛擬資產市
場的投入，發展大型旅遊綜合度假村酒
店，吸引高端旅客，又建議優化「粵車南
下」安排等。
立法會議員林振昇和周小松向李家超遞
交了勞聯的建議書，內容涵蓋勞工、社會
民生、經濟發展及改善公務員制度等，提
出合共42項具體建議。林振昇在會上提出
延續和擴展工傷復康先導計劃、立法保障
平台工作者等建議。

建議仿星模式保障平台工作者
在平台工作者方面，他期望特區政府可
參考新加坡模式，至少有三方面保障，而
平台要購買與一般勞保同等的工傷保險，
並須為工作者供強積金等。除了常提及的
外賣員以外，都希望參考新加坡涵蓋網約
車司機，配合將來的合法化規範一併處
理。
立法會議員何君堯表示，繼去年施政報
告提及發展黃金市場，目前本港只佔全世
界交易量0.7%，建議應加大力度，努力去
做。國家安全教育和愛國主義教育應該不
單止是要到校，還要植根於學校課程裏
面，建議研究專科專教；精簡公務員架
構，將香港電台與政府新聞處合併，然後
交由民青局管轄。
立法會法律界議員林新強期望特區政府

重視法律業界發展，同時加強對高端航運
服務業和虛擬資產市場的投入，為香港開

拓新的發展賽道，以鞏固和提升國際金
融、航運、貿易中心地位。
立法會醫療衞生界議員林哲玄認為，基
層醫療必須以民為本，設計上繼續堅持以
家庭醫生為市民的健康總經理，地區康健
中心為統籌機構，發展多專業、多服務點
的良性競爭之社區醫療網絡，按部就班、
穩步落實各項措施，又建議政府成立高層
次委員會檢視香港復康服務並制定復康政
策。
立法會議員陳凱欣建議將現有「社區健
康中心」統一改名為「基層醫療診所」，
以處理複雜、跨專科處理的慢病個案，同
時集中照顧區內偶發性疾病的服務需求；
「普通科門診」定位改為「慢病診所」，
集中處理穩定慢病個案；推動第二階段自
願醫保計劃；部署全港18區「全港墟市巡
遊」及修改不合時宜法規以推動「寵物經
濟」發展等。

倡建綜合「長者院舍」
立法會議員管浩鳴建議特區政府考慮調
整架構，增設一名副司長專責統籌安老事
務；興建更多大型綜合「長者院舍」；推
遲校長退休年齡；整合寵物產業資源等。
「實政圓桌」立法會議員田北辰建議特
區政府應積極主動邀請酒店業界，發展大
型旅遊綜合度假村酒店，吸引高端旅客，
又建議優化「粵車南下」安排，一方面讓
粵車小量入市區，另一方面就在北大嶼興
建多些巨型停車場，粵車一樣可以「車上
檢」，再在欣澳、迪士尼樂園和機場等轉
乘公共交通工具出市區。
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●蔡若蓮出席「我們一起『悅』讀的日子」活動，鼓勵
師生逛書展，享受閱讀樂趣。 蔡若蓮Fb圖片

●孫東（左三）於書展購入《近鏡頭：溫暖的瞬間》，並鼓勵大家「開卷
有益」。 孫東Fb圖片

香港文匯報訊（記者 嚴鍇華）香港書展昨日繼
續吸引大批市民入場，場內人頭湧湧，多個熱門書
攤大排長龍，特區政府政務司副司長卓永興也趁午
飯時間到書展「快閃」。今年首次參展的香港大公
文匯傳媒集團攤位深受市民歡迎，個人資料私隱專
員鍾麗玲昨晨專程到大文集團攤位參觀。她接受香
港文匯報訪問時表示，她在攤位購買了習主席關於
法治思想的著作，「這是一套完整的法治理論思
想，非常有意義。」她還買了一些印有文匯報和大
公報的記事本，指自己和同事都很喜歡這些產品。

購《習近平經典引句解讀》
卓永興昨日趁午飯時間到書展「快閃」，原本打算

快速走遍全場，但走進第一個書攤後已失去預算，駐
足「打書釘」。在場有市民笑說：「司長也來看
書。」他隨即回應道：「司長也要增長知識。」短短
一個多小時，卓永興共參觀了4個書攤，並買下了6
本書籍，包括《習近平經典引句解讀》等。
在參觀期間，卓永興更在大文集團攤位偶遇專欄

作家屈穎妍，兩人言談甚歡。卓永興對屈穎妍笑
說：「其實你本書出第二版時，我已經看過了。」
他更特意購買了大公文匯集團出版的屈穎妍書籍
《我們不說，誰說？》，並即場讓她簽名留念。
卓永興之後與屈穎妍及麗澤中學校長李潔明合

照。屈穎妍向香港文匯報表示，對偶遇卓永興感到
非常驚喜，「副司長特意購買了我的書，是我的榮

幸。」她希望卓永興能夠帶領這種閱讀風氣，讓更
多市民放下手機看多些書。
屈穎妍又大讚大文集團攤位相當有歷史感。她說，
大公報和文匯報都是很有歷史的報紙，大文集團攤位
也很有歷史感，又引入新科技遊戲，「可以將自己的
樣貌拼入以前大公文匯的封面上，感覺非常有趣。」
李潔明也在社交平台大讚大文集團的攤位非常有
趣，「有一部AI照相機，把我化身成為香港仔和覺
醒年代的熱血青年。」

鍾麗玲讚大文集團攤位互動有趣
「我知道這是大文集團首次在書展設立攤位，所以
特地前來參觀，覺得攤位很有意思。」鍾麗玲在參觀
大文集團攤位後表示，大文集團攤位非常有趣，印
象最深的是大文集團的歷史發展。她說，除了看到
許多很有意義的書籍外，攤位還完整介紹了大文集
團的歷史發展，展示了昨日的報刊，甚至設置了一
些互動小遊戲和拍照，「這些設計都很有趣，讓民眾
能夠直接參與互動，我覺得做得非常好。」
鍾麗玲認為，這些展示讓市民大開眼界，現場氣
氛相當熱鬧，
既有長者也有
小朋友，認為
攤位廣受市民
歡迎，應該繼
續辦下去。

卓永興訪大文集團攤位
偶遇作家屈穎妍即場索簽名

卓永興撐場 鍾麗玲參觀

●多名立法會議員昨日出席施政報告諮詢會，向行政長官李家超提交施政報
告建議。 林振昇Fb圖片


